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军事五项，是最惊险、最艰苦、最具
挑战性的军事体育竞技项目，因此这项
比赛又被世界各国军队运动员称为“捍
卫军旗之战”。

今天的陆军工程大学军械士官学
校车水马龙、人声鼎沸，因为军事五项
比赛迎来了第一个金牌日。

随着王堂林冲过终点，中国运动员
们振臂高呼，整个赛场沸腾了！中国队
实现了对军事五项男、女个人全能和
男、女团体4枚金牌的包揽。

男子个人全能的角逐中，潘玉程和
阿牛尔古分别夺得金牌和银牌。女子个
人全能比赛，中国队更是包揽前三，卢嫔
嫔、管超楠、王堂林携手站上领奖台。

军事五项集中体现了陆军单兵实战
训练的基础要素，是对军人身体素质和意
志的极限挑战。军运会军事五项比赛包

括射击、障碍跑、
障碍游泳、投弹
和越野跑 5项，
共设男女个人全
能、男女团体和
男女障碍跑接力
6枚金牌。

我 国 的 八
一军事五项队有
着辉煌的历史，
男队、女队先后

勇夺“十八连冠”，成为全军在世界性军事
比武竞赛中夺金牌最多、破纪录最多的建
制基层单位，被中央军委授予“英雄军事
五项队”荣誉称号；国际奥委会也曾为其
颁发“萨马兰奇特殊荣誉奖杯”予以表彰。

然而，在四年前的韩国闻庆军运会
中，中国军事五项队仅夺得女子团体和女
子个人全能2枚金牌。“一定要把失去的都
夺回来。”赛前，刚刚打破男子障碍跑项目
世界纪录的潘玉程攥紧拳头说道。

军事五项的前四项比赛结束后，积
分榜上，中国队男女个人全能均包揽前
三，团体总分双双位居第一，女子团体
的分数更是甩开了第二名 600 多分。
夺金，似乎是板上钉钉的事情。
“千万不能掉以轻心！”赛前，女队

主教练李春梅反复提醒队员，一定要保
持平常心，竞技体育不到最后一刻谁都
不知道结果。

王者归来，是这支队伍在本届军运
会上的唯一目标。虽然大家都不说，但
是每个人都心照不宣。为了这个目标，
他们奋力前行，最终梦想成真。

赛后，管超楠流下了激动的泪水：
“一路走来真的太不容易了，但好在有
大家的支持。”为了备战军运会，管超楠
的左膝韧带撕裂，身上大大小小的伤情
共有 20多处。医生建议她放弃参加军
运会，如果为了参赛而采取保守治疗，

很可能会断送运动生涯。可管超楠却
选择继续备战，比赛全程都戴着护膝。

他们每天都要进行高强度训练，而
一名金牌运动员到退役前，至少要跑 8
万多公里，相当于绕赤道 2圈；要在 5米
绳梯爬上跳下将近 16000 次，相当于 9
个珠穆朗玛峰的高度；要在低桩铁丝网
下匍匐钻爬 140多公里，相当于在北京
的三环路爬3圈……

有些外国选手感到十分惊讶，究竟
是什么样的力量，推动着他们前进，他
们源源不断的动力源自哪里。
“拼倒争第一，站着升国旗。”队员

们都知道，是八一精神支撑着他们一次
又一次的训练、比赛、成功、再成功。

赛场之外，家人同样给予了他们极
大的力量。障碍跑那天，因为担心孙洪
燕受到影响，直到比赛结束教练李春梅
才告诉她，远在新疆的父母专程来武汉
看她比赛。每一场比赛，王茂林的孩子
都会在终点线等着他。王堂林的家人
们今天也来到现场看她比赛，包括她还
不会走路的孩子……

巧合的是，今天刚好是卢嫔嫔的生
日，用两块金牌给自己当生日礼物，队
友们都说，她的这个礼物非常有意义。

（本报武汉10月23日电）

左图：中国军事五项队队员在庆祝

胜利。 本报记者 王传顺摄

中国军事五项队实现大丰收，勇夺男、女个人全能和男、女团体
四枚金牌，用行动宣告王者归来—

■本报记者 宋子洵

继昨日王峥为中国田径拼得首金后，
军运会田径赛事进入第二天的比拼。

在首日的军运会田径赛场上，代表
中国队参加女子百米飞人大战的葛曼
棋，虽在决赛中拼尽全力，还是在最后几
米被两名巴西选手超越，获得第四。尽
管无缘奖牌，现场观众仍对她报以热烈
的掌声。
“铁榔头”郎平曾说，女排精神不是赢

得冠军，而是有时候明知道不会赢，也要
竭尽全力。跳出田径赛场看军运比赛，你
会发现，英雄有时和奖牌无关。体育运动
背后蕴藏的精神，远比金牌更有魅力。
“练这行很苦！”练习跨栏前，有人曾劝

说后来成为男子110米栏选手的曾建航。
曾建航回答，他不怕吃苦，喜欢跨栏。那
时，他才读小学五年级。今年，他21岁了。
“因为热爱，所以坚持。”不只是体育，

对各行各业而言，这句话都是成功的前提，
也是成功的法则。没有坚持，何谈胜利。

就像今晚的男子110米栏决赛，面对
多哈世锦赛银牌得主、俄罗斯名将舒本科
夫，曾建航夺金几无可能。事实也确实如
此，舒本科夫毫无悬念地夺得金牌。但有
谁能说，紧随其后夺下亚军的曾建航不是
英雄呢？13秒 53的成绩，虽然不是他的
最好成绩，但他已经拼尽了全力。

即使如此，曾建航对自己的比赛成
绩还是有些不太满意。这种精益求精、
永无止境的自我挑战精神，流淌在每名
运动员的血液里，也同样感染着赛场边
的观众。

在稍晚进行的比赛中，高阳在女子铅
球上为中国队拼得银牌。女子跳远虽无缘
奖牌，但同样值得把鲜花和掌声送给她们，
因为无论结果是输是赢，个人是巅峰还是
低谷，只要她们一直在努力，从不放弃，就
值得点赞。
“作为一名军人运动员，最重要的就

是把最好的一面呈现给大家。”昨晚，链
球冠军王峥说过的话犹在耳畔。赛场没
有不败神话，战场亦没有常胜将军。除
了拼搏和坚持，没有捷径。

（本报武汉10月23日电）
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长盛不衰的运动队有没有秘诀？

有。

在武汉军运会军事五项比赛现

场，我见到了当年的世界冠军王恋英、

杨春义等几员老将。上世纪八九十年

代，我曾多次采访他们，知道这项运动

的超难度和超艰辛，更知道军事五项

队那颇具军人血性的拼搏精神和战斗

作风。如今，新一代中国军人又一次

囊括男女团体和男女个人全能4枚金

牌，令人感奋。

任何一支运动队，成绩起伏当属

正常，常处巅峰必有奥秘。30多年

间，中国军事五项队创造了男队28次

夺得戴布鲁斯杯，女队24次捧回挑战

者杯的奇迹，以致每一次比赛，冠军归

属似乎并无悬念。

其实，没有悬念的背后并不轻

松。“升国旗，奏国歌；扬国威，振军

威”，军事五项队的队训表明，金杯的

铸就全靠日复一日的奋斗和一如既往

的追求。

在现任女队教练李春梅看来，王

恋英那一代运动员确实了不起，一茬

又一茬后来者正是传承了她们的精

神，才能在高起点上保持高水准，成为

世界上最棒的运动员。没有开拓者立

起的标杆做楷模，就不可能有军事五

项队的今天。

王恋英更欣赏今天的新生代，感

慨现在的年轻人见多识广，条件优越，

却能抵御诱惑，不忘初心，始终保持军

队传统，坚守军人信念，所以才成为特

别幸福又依然能拼的一代。他们创造

的战绩，是社会进步和强军大势水涨

船高的结果。

这里所说的幸福，主要是指今天

运动队的生活保障、装备保障、技术保

障都比过去好得多。王恋英她们过去

就是苦练苦练再苦练，可以说是苦出

来的。而现在的训练，注入了更多科

学因素，通过多种科技手段监测运动

员的饮食营养、身体状况和训练效果，

能够更合理地挖掘运动员的潜能，提

升训练效率，降低伤病率。

成绩最能说明问题。王恋英是唯

一的女子个人全能“五冠王”，当年的

成绩稳定在5460分上下；而今天包揽

前4名的中国姑娘均超过这个水平，

她们的编队成绩打破了世界纪录，冠

军卢嫔嫔的个人总分高达5627.2分。

曾多次夺得男子团体和个人冠军

的杨春义，当年的最好成绩接近5500

分，而本届军运会男子个人全能前7

名的成绩，也超过了这个分数，其中冠

军潘玉程的个人总分达到5617.5分，

团体成绩更是打破了定格21年的世

界纪录。

现代竞技体育成绩的提高，主要

靠精神、物质两种力量的推动，在不断

突破人类自身极限的征途上，二者不

可偏废。精神的传承和物质技术的进

步，对社会而言都是发展，对运动员而

言都是成长。

推动以军事五项队为代表的我军

一代又一代运动员成长、成功、成名

的，说穿了就是8个字：精神传承，技

术进步。

这是公开的秘密，关键看谁有志

气有恒心贯彻始终。

长盛不衰的秘诀
■孙晓青

现代竞技体育成绩的提高，主要靠精神、物质两种力量的推

动，在不断突破人类自身极限的征途上，二者不可偏废。

推动以军事五项队为代表的我军一代又一代运动员成长、成

功、成名的，说穿了就是8个字：精神传承，技术进步。

“将军胆气雄，臂悬两角弓”，自古
以来，射箭就是攻防战斗中的重要武
器，箭术水平的高低也成为了人们评
价军人战斗力的重要标准之一。

进入到现代，射箭仍然是军人重要
的一项技能。4年前，射箭第一次作为正
式比赛项目进入第六届世界军人运动
会。在韩国，八一射箭队获得了一枚宝
贵的男子团体银牌，当时22岁的戚凯尧
就是主力队员之一。今天，在武汉军运
会的赛场上，26岁的戚凯尧射出了5个
10环，带领团队成功逆转，以大比分5比

3战胜意大利队，射落了这枚男子团体射
箭的金牌，同时这也是八一射箭队在军
运会上获得的首枚金牌。

经过 4年的磨砺，戚凯尧的心态和
技术都变得更加成熟，他也成为了队
里有一定威望的大哥哥。搭档冯浩和
王岩两名“00 后”小将一起参加团体
赛，戚凯尧自然而然承担起了更多的
责任。赛后，戚凯尧也坦言，10点多的
比赛，自己早上 5点就起床了，之后就
一直在努力地为比赛做准备。

很长时间以来，中国射箭的荣耀大
部分都是由女队员创造的，马湘君、张
娟娟等女队员一直是中国射箭的代言
人。直到戚凯尧在 2014年仁川亚运会
上横空出世，勇夺男子射箭团体、个人、
混团三项冠军，中国男子射箭队才逐渐
进入到人们的视野。特别是在亚运会
男子团体的半决赛上，面对由奥运冠军
吴真爀领衔的东道主韩国队，戚凯尧射
出的 10 环比对手距离圆心近了 1 毫

米。正是凭借这个微弱优势，中国队以
5比 4战胜对手晋级决赛并最终获得金
牌，同时也结束了中国队在男子射箭项
目上多年不胜韩国队的历史。

荣誉背后是日复一日的刻苦训
练，想要成为一名超群的弓手，必须经
过十分严格且专业的训练。射箭需要
心、眼、手合一，一动皆动，才能够达到
稳、准、狠的效果。戚凯尧说：“平常训
练一站就是 8个小时，最多一天能射
1000 支箭。想去赢，想打 10 环，就要
克服巨大的心理压力，一步一步做好
细节。”

作为一名军人运动员，能够经过
层层选拔代表八一射箭队在家门口参
加军运会，对于戚凯尧来说是一件既
光荣又兴奋的事情。明天，他还将参
加个人项目的铜牌争夺战，戚凯尧希
望自己能够延续今天的好状态，迎来
一个好结果。

（本报武汉10月23日电）

矢不虚发射金牌
■本报记者 马 晶

4 比 1，樊振东和木子战胜队友周
雨和孙铭阳，站上了武汉军运会乒乓
球混合双打的最高领奖台。

本届军运会，乒乓球首次被纳入
正式比赛项目，将产生男团、男女单
打、男女双打和混双等 6枚金牌，女子
团体因为报名国家数量不够被取消。

今天上午，武汉军运会乒乓球混
合双打半决赛结束，樊振东和木子、周
雨和孙铭阳两个组合分别战胜各自对
手，会师决赛。中国队便提前包揽了

混双冠亚军。
半决赛中，樊振东和木子组合率先

迎战本届军运会表现不俗的朝鲜组合韩
宇宋和车孝心。八一乒乓球队主教练王
涛曾在男团夺冠后的新闻发布会上表
示，朝鲜队给中国队造成了很大威胁，特
别是该队年轻选手韩宇宋很有实力，未
来将会成为中国队员的强劲对手。
“朝鲜队参加公开赛较少，因此资

料不多，相对而言朝鲜队对中国队队
员更加了解，准备工作更有针对性。”
果然，首局较量，樊振东和木子就遇到
了点“小麻烦”，5比 11先丢一局。

第二局，樊振东和木子强势爆发，
打出 8比 0的大好开局，并以 11比 3的
大比分取胜。接下来，樊振东和木子
对朝鲜队员的打法也逐渐熟悉，他们

越战越勇，分别以 11比 4、11比 8、11比
4直落三局，最终以大比分4比 1获胜。

另一场半决赛在两对中国选手之
间进行，周雨和孙铭阳组合与周恺和
刘曦组合展开激烈对决。双方打满 7
局才结束战斗，最后一局也仅有两分
之差。最终，周雨和孙铭阳以大比分 4
比 3战胜队友闯进决赛。

金牌争夺战，樊振东和木子以 4比
1夺冠。这也是樊振东继男团后收获
的第二枚金牌。

展望接下来的比赛，樊振东同样
充满信心。“对我们来说，肯定希望都
能够获得冠军。”他说，“但是无论什么
时候，都要更加注重过程，把过程做
好，结果自然也会很好。”

（本报武汉10月23日电）

中国队包揽乒乓球混合双打冠亚军—

樊振东斩获第二金
■本报记者 赖文湧

上图：中国选手田雨在马术比赛

中。 本报记者 柳 军摄
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